



2020 – Año del General Manuel Belgrano

PROYECTO DE DECLARACION
La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

Su profundo pesar por el fallecimiento del Señor Defensor del Pueblo de Morón y Fundador del Plan Fénix en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires, ABRAHAM LEONARDO GAK, a la edad de 91 años, ocurrido el 8 de diciembre de 2020.

Su destacadísima trayectoria académica y de gestión lo recordará por su defensa del pensamiento económico nacional y por su compromiso incondicional por las transformaciones necesarias para que no existan mas desigualdades que tanto sufrimiento generan en gran parte de la sociedad, preocupándose y ocupándose por la equidad distributiva, privilegiando a los sectores sociales más desfavorecidos y las áreas de interés colectivo; en particular hacia la búsqueda del pleno empleo y del camino a un continuo ascenso de la participación de los asalariados en el producto bruto.



2020 – Año del General Manuel Belgrano

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

La pérdida irreparable del Señor Abraham Gak nos invita a homenajear su excelente trayectoria académica, su compromiso incondicional con el pensamiento nacional y su lucha por la equidad distributiva. Nacido en Buenos Aires, este Contador Público, ocupa un lugar central entre los académicos de nuestro tiempo.

Abraham Leonardo Gak nació el 2 de julio de 1929. Se recibió de Contador Público en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires el 15 de septiembre de 1954. No obstante lo que señala la formalidad de los títulos académicos, Abraham Gak fue un gran economista, maestro de antiguas y nuevas generaciones de hombres y mujeres comprometidos con la Economía Política como ciencia social al servicio de la persona humana y de una justa distribución de la riqueza producida por la comunidad. Desde 1962 tuvo diversos cargos directivos en la Facultad de Ciencias Económicas y en la Universidad de Buenos Aires. También tuvo actividad gremial como Secretario General de la Federación Argentina de Graduados en Ciencias Económicas entre 1975 y 1977, Presidente del Colegio de Graduados en Ciencias Económicas entre 1971 y 1974 e integrante de distintas comisiones de la entidad entre 1975 y 1983.

Entre 1993 y 2007 fue rector de la Escuela Superior de Comercio Carlos Pellegrini y entre 1994 y 1995, Consejero Superior de la Universidad de Buenos Aires elegido por el claustro de graduados.

En el 2001 fue designado Profesor Honorario de la Universidad de Buenos Aires y tomó a su cargo como Director el llamado Plan Fénix hasta 2007. Es el fundador del Plan Fénix, un proyecto aprobado en diciembre de 2001 por la Universidad de Buenos Aires cuyo nombre completo es *"Hacia el Plan Fénix, diagnóstico y propuestas. Una estrategia de reconstrucción de la economía argentina para el crecimiento con equidad"*, es decir, un espacio de discusión de políticas públicas contrarias a la teoría neoliberal que reunió a economistas como Aldo Ferrer, Eduardo Basualdo y Mario Rapoport, entre tantos otros, que publican documentos de opinión sobre la materia.

Asimismo, fue Integrante del Comité Científico del Doctorado de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Entre Ríos y Director del Área de



2020 – Año del General Manuel Belgrano

Proyectos Estratégicos de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA, entre otros.

Aportó su visión para mejorar el sistema educativo: en una de sus últimas publicaciones en Página 12, Gak insistió en "la universalidad de las cursadas estudiantiles" y destacó el rol central del Estado como "fuente ordenadora y con presencia ineludible para lograr mayor equidad" entre los alumnos de todo el país. "El acceso a la educación es una herramienta imprescindible para actuar sobre la realidad y transformarla, para acceder a un futuro que de por sí se presenta muy complejo para las nuevas generaciones".

Por otra parte, ha colaborado en publicaciones de carácter académico; entre 1971 y 1974 dirigió la Revista de Ciencias Económicas editada en forma conjunta por la Facultad de Ciencias Económicas, el Colegio de Graduados y el Centro de Estudiantes, entre 1986 y 1988 dirigió la revista OIKOS y entre 1993 y 2002 la revista ENOIKOS, las dos de la Facultad de Ciencias Económicas.

Entre 1994 y 1998 fue Director de la Colección DOCUMENTOS y de la Colección VÍNCULOS, ambas de la Facultad de Ciencias Económicas, y entre 1994 y 2002 dirigió Encrucijadas, una revista de la Universidad de Buenos Aires.

Entre 1996 y 2003 fue editor responsable de VOCES, revista de la Escuela Superior de Comercio Carlos Pellegrini y desde 2001 colabora en artículos sobre cuestiones económicas en medios de comunicación masiva y en revistas especializadas.

En 2008, Abraham Gak fue elegido como Defensor del Pueblo de Morón tras un proceso participativo que se inició en julio de ese año. La figura de Defensor del Pueblo en la Municipalidad de Morón fue creada en 2004, en el marco del Programa de Discrecionalidad Cero que suscribió el Municipio con la Fundación Poder Ciudadano. El mandato dura cinco años y puede ser reelecto una sola vez.

Gak, en 2014 fue reelecto en su cargo como Defensor del Pueblo de Morón con mandato hasta el 4 de marzo del año pasado. Pero dado a que no fue elegido el sucesor, Gak quedó automáticamente prorrogado como titular del organismo hasta que se resuelva la votación de los candidatos.



2020 – Año del General Manuel Belgrano

El intendente de Morón, Lucas Ghi, había enviado al Concejo Deliberante un proyecto para que Gak sea designado Ciudadano Ilustre. El Intendente Ghi homenajeó en su cuenta de Twitter a Gak, primer defensor del Pueblo de ese municipio del conurbano. *"Con profundo dolor despedimos al contador Abraham Gak, un vecino que nos honró con su compromiso y su coherencia. Fue un gran privilegio tenerlo como primer Defensor del Pueblo de Morón". "Nos deja un recuerdo imborrable de una vida digna, signada por su conducta intachable tanto en su desempeño académico como defendiendo los derechos e intereses de toda la comunidad de Morón. Quienes tuvimos el honor de conocerlo y compartir diferentes etapas de su vida, supimos de su honestidad ante cada iniciativa y desafío que le tocó asumir"*.

Abraham Gak entre otros reconocimientos es Ciudadano Ilustre otorgado por la Legislatura de la Ciudad de Buenos Aires. CTERA en 2009 le otorgó la Distinción: "Maestro de Vida".

Abraham Gak consideraba que "en la actualidad un tema ausente en el debate académico está referido al excedente económico. Sin embargo, es central para el estudio y la proyección de todo político que pretenda llevar adelante un proceso de distribución equitativa de la riqueza[.....]. Conocer los detalles del EE es particularmente importante para definir la verdadera naturaleza del proyecto político en curso, que ha roto con el modelo neoliberal instalado en nuestro país en 1976 -una vez interrumpido el gobierno democrático elegido tres años antes- y que culminó con la recesión y la feroz depresión que terminó con la caída del Presidente en 2001 y la sucesión de gobiernos provisionales hasta la asunción de Néstor Kirchner en mayo de 2003".

"La definición acerca de cómo se analiza el EE es importante. Pero lo es más aún el análisis de su apropiación y uso. Es imprescindible que el Estado cuente con la capacidad de ejercer un real control sobre el excedente y que lleve adelante las políticas públicas necesarias para re direccionarlo, para lograr así la distribución de la riqueza con equidad. Para alcanzar ese objetivo, es indispensable la modificación del esquema de apropiación diseñado y ejercido por parte de las estructuras económicas hegemónicas, instaladas bajo el manto protector de los políticos conservadores que no tuvieron el menor de los escrúpulos para recurrir a una sangrienta dictadura para consolidarlo."

"Estas estructuras del poder económico, en complicidad con algunos medios audiovisuales - cuyo poder le es afín-, enfrentan y resisten el proceso de



2020 – Año del General Manuel Belgrano

modificación estructural en la apropiación de EE en curso, cuyo destino deberían ser los sectores sociales más desfavorecidos y las áreas de interés colectivo; en particular, la búsqueda del pleno empleo y el camino a un continuo ascenso de la participación de los asalariados en el producto bruto. En este enfrentamiento quedan a la vista las motivaciones que tienen estos grupos de poder al momento de influir en la opinión pública, construyendo líneas de pensamiento que se contraponen al interés general.”[...] “Es probable que las medidas proteccionistas no sean un freno suficiente a la presión externa; es por ello que, a nuestro criterio, es imprescindible discutir la competitividad de nuestra producción industrial y, desde luego, la apropiación de los frutos de dicha producción”. (Abraham Gak, 2012).

Este aporte del Dr. Gak constituye una excelente síntesis de lo que debería ser el objeto central de toda política económica que tenga a la felicidad del hombre y la mujer argentinos como razón de ser de su quehacer y, por ende, luego del profundo retroceso que nos ha tocado sufrir en los últimos cinco años en materia de participación de los salarios en el ingreso nacional, de crecimiento de la tasa de desocupación, de doloroso avance de la brecha de desigualdad, de crecimiento de la pobreza y de la pobreza extrema y -lógicamente- de su contracara, la riqueza concentrada en cada vez menos manos, expresa una deuda que nos queda por saldar con este Gran Maestro.

Porque hoy lamentamos el fallecimiento de quien fuera un académico memorable, que se destacó como docente y como dirigente, pido a los diputados y diputadas de esta Honorable Cámara que acompañen el presente proyecto.